
10     Среда  29 апреля 2020  № 78      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      samara.kommersant.ru

банк

аналитики относят более 
высокий уровень ставок, 

который наблюдался в течение боль-
шей части прошлого года, рост цен 
на недвижимость и сокращение объ-
ема выдач кредитов с низким перво-
начальным взносом.

В Самарской области в 2019 го-
ду, по данным аналитика ГК «Алор» 
Алексея Антонова, наблюдалась схо-
жая тенденция по снижению об-
щих объемов кредитования. «В Са-
марской области уже в прошлом го-
ду ипотечных кредитов выдано все-
го на 52,3 млрд руб., что на 6,1 млрд 
руб. меньше, чем годом ранее, это 
при том, что ставки в крупнейших 
банках упали, а стоимость средне-
го размера кредита выросла почти 
на 0,2 млн. Это значит, во-первых, 
что существенно снизилось коли-
чество вновь выданных жилищных 
кредитов, а, во-вторых, что сниже-
ние это произошло, в первую оче-
редь, за счет роста количества отка-
зов в предоставлении относительно 
небольших займов заемщикам, ко-
торые, по мнению банков, уже нахо-
дились в зоне рисков закредитован-
ности», — говорит Алексей Антонов.

По словам эксперта, к середине 
первого квартала текущего года до-
ля отказов на поданные заявки на 
предоставление ипотечных креди-
тов выросла до рекордных 34,6%. 
«Это, конечно, не 63% отказов в безза-
логовом розничном кредитовании, 
но все же показатель очень высо-
кий. Происходит это в рамках борь-
бы Центрального Банка с рисками 
формирования пузыря на рынке 
ипотечного кредитования. Напом-
ню, что регулятор неоднократно по-
вышал коэффициены риска по жи-
лищным кредитам с низким перво-
начальным взносом. Грубо говоря, 
чем меньше первый взнос, тем боль-
ше (до 200%) банк будет обязан заре-
зервировать под кредит, что ему не-
выгодно, а это значит, что одобрять 
заявку заемщику, не готовому в ка-
честве первого взноса предоставить 
хотя бы 20% стоимости, банк, ско-
рее всего, не будет», — поясняет гос-
подин Антонов. Он называет эти ме-
ры небезосновательными, ссылаясь 
на то, что к концу 2019 года уже бо-
лее 42% средств, выданных банка-
ми по договорам ипотечного креди-
тования, получили заемщики, кото-
рые на момент подачи заявки уже от-
давали свыше 50% собственного до-
хода на погашение уже имеющихся 
у них кредитов. «Меры, предприни-
маемые ЦБ, на мой взгляд, уже рабо-
тают», — убежден эксперт.

В режиме 
реструктуризации
В новых реалиях все большую попу-
лярность набирают запросы не столь-
ко на выдачу ипотечных кредитов, 
сколько на реструктуризацию уже су-
ществующих займов. В начале апреля 
текущего года Госдума РФ приняла за-
кон о кредитных каникулах для пост-
радавших от коронавируса. Ими смо-
гут воспользоваться граждане, инди-
видуальные предприниматели, ма-

лый и средний бизнес. Законопроект 
был подготовлен по поручению пре-
зидента Владимира Путина. Глава го-
сударства предложил ввести кредит-
ные каникулы по потребительским 
и ипотечным кредитам в случае, ес-
ли доход снизился из-за коронавиру-
са более чем на 30%. В период каникул 
нельзя начислять пени и штрафы, за-
прещено требовать досрочных вы-
плат. Изначально лимит для ипотеч-
ных кредитов в регионах под получе-
ние «каникул» был установлен в раз-
мере 1,5 млн руб., но впоследствии он 
был повышен до 2 млн.

По состоянию на 17 апреля, по ин-
формации главы ЦБ РФ Эльвиры На-
биуллиной, в рамках закона о льгот-
ном периоде поступило чуть меньше 
100 тыс. обращений в банки, из ко-
торых было удовлетворено 38 тыс. 
(или 48% от числа рассмотренных), 
в том числе по ипотечным кани-
кулам одобрено почти 80% — это 
13 тыс. обращений.

Многие эксперты негативно оце-
нивали изначально установленные 
лимиты по закону об ипотечных ка-
никулах. «Даже в провинции за эти 
деньги квартиры очень трудно най-
ти. По сути, под действие этого за-
кона могли попасть только те, у ко-
го почти весь кредит выплачен. Од-
нако россияне не знают или не пом-
нят, что 1 мая 2019 года был подпи-

сан указ президента об ипотечных 
каникулах, которые могут быть по-
лучены в связи с резким снижени-
ем доходов — 76-ФЗ. По этому закону 
„потолок“ был установлен на уровне 
15 млн руб. Условия у обоих законов 
практически один к одному», — на-
поминает Алексей Коренев.

О том, что этот закон продол-
жает действовать, на одной из сво-
их пресс- конференций напомнила 
и Эльвира Набиуллина, заметив, что 
значительная часть кредитов подпа-
дает под возможность такой реструк-
туризации. «Правда, там несколько 
другие критерии, связанные с паде-
нием доходов в течение более дли-
тельного периода времени и также 
с анализом того, что в ближайшие 
шесть месяцев выплаты кредитов 
могут составить больше определен-
ной доли дохода гражданина. Но, 
тем не менее, этот инструмент дейс-
твует», — отметила она.

Алексей Антонов, в свою очередь, 
назвал повышение лимита по ипо-
течным каникулам с 1,5 до 2 млн руб. 
весьма значимым для Самарской об-
ласти. «На начало года средний раз-
мер ипотечного кредита за год вы-
рос почти на 10% — до 1,9 млн руб. 
То есть при изначально утвержден-
ном президентом лимите в 1,5 млн 
руб. в лучшем случае на предостав-
ление ипотечных каникул в регио-

не могло претендовать порядка 10–
15% собственников приобретенных 
с привлечением жилищного креди-
та квартир, сейчас таких, надо пола-
гать, может оказаться и более поло-
вины. Однако важно понимать, что 
сам факт наличия такой возможнос-
ти не предполагает гарантий ее ре-
ализации», — говорит господин Ан-
тонов, поясняя, что на сегодняшний 
день единого отлаженного порядка 
согласования этой льготы российс-
кими банками просто не сформиро-
вано, а в некоторых кредитных орга-
низациях до сих пор не создана да-
же нормативная база, позволяющая 
рассмотреть заявку заемщика на пре-
доставление ему «каникул». По его 
мнению, для того, чтобы механизм 
заработал в полной мере, необходи-
мо как минимум 1,5–2 месяца, а до 
тех пор говорить о его эффективнос-
ти и влиянии на рынок жилищного 
кредитования крайне сложно.

По мнению Олега Багаева, ипотеч-
ные каникулы оказываются на прак-
тике недостаточной мерой подде-
ржки граждан, оказавшихся сейчас 
в трудной жизненной ситуации. «Пре-
жде всего, потому, что нынешний ме-
ханизм предполагает отсрочку вы-
полнения кредитных обязательств, 
в то время как из-за кризиса заемщи-
ки теряют возможность полноценно 
обслуживать долг на неопределен-
ный пока срок и не ясно, когда и в ка-
кой мере их доходы восстановятся. 
Жесткие требования к подтвержда-
ющим документам также чрезмер-
но сужают круг лиц, которым доступ-
на данная льгота. Реальной помощью 
могло бы стать субсидирование, воз-
можно, частичное, ставок по ипотеч-
ным кредитам», — считает он.

Ставки сделаны
Еще одним важным способом под-
держки рынков ипотечного креди-
тования и строительства, по мнению 
властей, должна стать программа по 
установке льготной ипотечной став-
ки в размере 6,5%. С таким предложе-
нием на совещании по вопросам раз-
вития строительной отрасли вышел 
президент РФ Владимир Путин. Так, 
согласно озвученному им предложе-
нию, ипотеку можно будет взять по 
ставке 6,5% на покупку нового жи-
лья комфорт- класса по цене до 3 млн 
руб. в регионах и до 8 млн руб. в Мос-
кве и Санкт- Петербурге. За жилищ-
ным кредитом по сниженной став-
ке можно будет обратиться до 1 но-
ября 2020 года. При этом такая став-
ка должна сохраниться на весь срок 
кредитования.

Первым из российских банков 
о начале приема заявок по новой 
льготной ипотечной программе за-
явил ВТБ. «Для населения это станет 
отличной возможностью решить 
свой жилищный вопрос с привлече-
нием ипотеки по комфортной про-
центной ставке. Первые выдачи по 
новой программе мы провели уже 
20 апреля», — рассказал управляю-
щий ВТБ в Самарской области Мак-
сим Папков.

По информации заместителя ре-
гионального директора по развитию 
розничного бизнеса операционного 
офиса «Самарский» Промсвязьбанка 
Ольги Грачевой, банк также уже на-
чал выдавать кредиты на приобрете-
ние жилья в новостройке в рамках 
новой государственной програм-

мы поддержки граждан и строитель-
ной отрасли. «В дополнение к госу-
дарственным субсидиям ПСБ опус-
тил ставку по программе до 6% годо-
вых», — сообщила она.

О приеме заявок на предоставле-
ние льготной ипотеки под 6,5% за-
явил и Росбанк. Эксперты, однако, не 
считают, что льготная ипотека смо-
жет кардинально изменить ситуа-
цию на рынке ипотечного кредитова-
ния. Так, аналитик ГК «Финам» Алек-
сей Калачев отмечает, что если речь 
идет только о жилье комфорт- класса, 
то планка в 8 млн руб. для Москвы 
и 3 млн для других регионов явно не-
достаточна. «В указанный ценовой 
диапазон попадает либо жилье мас-
сового сегмента, либо близко к окра-
инам. А таких объектов немного. Что 
касается возможного спроса на льгот-
ную ипотеку, общего влияния новов-
ведений на строительную отрасль 
и воздействия на спрос процентной 
ставки, то многое будет зависеть от 
того, в каком состоянии окажется 
рынок труда (и, соответственно, уро-
вень доходов россиян) после оконча-
ния периода вынужденной самоизо-
ляции и в ближайшие последующие 
месяцы. Конечно, какая-то часть на-
ших сограждан имеет достаточные 
финансовые запасы, чтобы даже в ус-
ловиях кризиса позволить себе ку-
пить квартиру в ипотеку. Более того, 
есть отдельные предложения квар-
тир комфорт- класса в Москве по це-
нам, не превышающим 8 млн руб. 
Но в обоих перечисленных случа-
ях число потенциальных покупате-
лей и объем предложения не окажут 
существенного воздействия на ры-
нок в целом. Есть небезоснователь-
ные опасения, что рынок ипотечно-
го кредитования просядет очень су-
щественно, какие бы льготные став-
ки на нем ни предлагались», — пола-
гает господин Калачев.

Тем временем некоторые банки, 
кстати, уже начали повышать став-
ки по ипотечным кредитам. Напри-
мер, Райффайзенбанк, Альфа- Банк, 
Росбанк.

Елена Попова, в свою очередь, со-
общила, что за прошлый год Райф-
файзенбанк снижал ставки по ипоте-
ке пять раз, и к началу года они ока-
зались близки к рекордному мини-
муму и достигли 8,5%. «Это позитив-
но отразилось на выдачах. За первые 
три месяца 2020 года объем выдан-
ных в Самаре кредитов был таким 
же высоким, как за аналогичный пе-
риод прошлого года. Сейчас ставки 
повысились на 1,5–2%, тем не менее, 
учитывая, что пока цены на жилье 
стабильны, покупка недвижимос-
ти в кредит привлекательна для час-
ти населения. Торопятся с проведе-
нием ипотечных сделок те, кто пла-
нировал покупку квартиры в тече-
ние года, а также самарцы, которые 
увидели в текущей ситуации инвес-
тиционные возможности. В перио-
ды экономической турбулентности 
часто растет спрос на сделки с инвес-
тиционной или сберегательной це-
лью», — отметила она.

По словам Константина Балдуе-
ва, реализуемое в настоящее время 
на рынке повышение ставок может 
вернуть условия ипотечного креди-
тования на уровень третьего кварта-
ла 2019 года, и говорить о существен-
ной разнице в условиях кредитова-
ния для клиентов преждевременно.

«С другой стороны, прогнозиру-
емые в начале года объемы креди-
тования могут уменьшиться. Одно-
временно с этим складывающаяся 
сейчас ситуация способствует повы-
шенному спросу на ипотеку: клиен-
ты стремятся успеть получить кре-
дит по рекордно низким для рынка 
ипотеки в России ставкам», — счита-
ет он.

О том, что массового повышения 
ставок по ипотеке пока не наблюда-
ется, заявила 10 апреля и глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина. «Да, действи-
тельно, некоторые банки заявляют 
об этом. Мы ключевую ставку сохра-
нили неизменной, однако, безуслов-
но, банки при выдаче кредитов учи-
тывают и кредитные риски. Но мы 
не думаем, что, даже если будет по-
вышение ипотечных ставок, это бу-
дет долгосрочной тенденцией», — 
убеждена Эльвира Набиуллина. Бо-
лее того, по ее мнению, после выхо-
да из пандемии ипотека продолжит 
развиваться и наращивать спрос.

Спрос пойдет за доходами
Правда, опрошенные „Ъ-Банк“ эк-
сперты, не столь оптимистичны 
в прогнозах, как глава ЦБ, по край-
ней мере в среднесрочной перспек-
тиве. Например, по мнению Алек-
сея Коренева, сильный спад спро-
са будет длиться, как минимум, не-
сколько месяцев, поскольку не яс-
но, когда начнут восстанавливаться 
доходы россиян. «Нынешний кри-
зис характерен тем, что мы даже не 
можем отследить его продолжитель-
ность и последствия. В этой ситуа-
ции ни о какой массовой ипотеке ре-
чи не пойдет. Ее будут брать только 
те, у кого деньги были раньше и кто 
сохранил хорошую работу», — убеж-
ден господин Коренев.

Алексей Антонов также говорит 
о том, что в условиях, когда у боль-
шей части населения сформиро-
ванных накоплений в лучшем слу-
чае хватит на 1,5–2 месяца, спрос 
на ипотеку будет снижаться естест-
венным образом. «Но даже те граж-
дане, которые решатся на покуп-
ку жилья с привлечением заемных 
средств, скорее всего, столкнутся 
с тщательным отбором в банках, ко-
торым сейчас, увы, совершенно не-
выгодно давать в долг даже при на-
личии залога. Думаю, что по итогам 
года, в соответствии с умеренно- 
пессимистичным сценарием, объ-
емы рынка ипотечного кредитова-
ния в целом по стране упадут на 15–
17%», — полагает он.

Снижения в ближайшее время 
спроса на ипотечные продукты «не 
менее чем на 50%» ожидает Елена По-
пова, связывая это и с пандемией, 
и с уменьшением доходов населе-
ния. «Однако осторожная политика 
регулятора в отношении ключевой 
ставки и поддержка со стороны го-
сударства, например, льготная про-
грамма для семей с детьми, будут по-
ложительно отражаться на ипотеч-
ном рынке», — считает она.

По мнению Сергея Нагайцева, 
инетерес самарцев к ипотеке и пот-
ребкредитам будет напрямую зави-
сеть от продолжительности каранти-
на и в целом от экономической ситу-
ации в стране. В целом, схожей пози-
ции придерживаются большинство 
опрошенных экспертов.

Мария Рыжова

Ипотека уходит на каникулы

Льготные ставки, по мнению экспертов, не спасут рынок ипотечного кредитования от падения
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По словам управляю-
щего банка ВТБ в Самарс-
кой области Максима Пап-
кова, сегодня в компани-
ях этого сегмента трудит-
ся огромное число жите-
лей, рабочие места ко-
торых крайне необходи-
мо сохранить. «Мы стре-
мимся максимально опе-
ративно реагировать на 
обращения наших клиен-
тов, чтобы помощь была 
действительно своевре-
менной. Также важно, что-
бы данной мерой подде-
ржки смогли воспользо-
ваться как можно боль-
ше наших клиентов, ока-
завшихся в сложных ус-
ловиях из-за вынужден-
ного ограничения работы. 
С этой целью мы отмени-
ли для них требования на-
личия любого зарплатно-
го проекта, а счет сотруд-
ника, на который будет пе-
реводиться зарплата, мо-
жет быть открыт в любом 
банке. Срок кредитования 
по программе увеличился 
с 6 до 12 месяцев», — про-
комментировал он.

ВТБ начал предостав-
лять малому бизнесу 
и микропредприятиям 
краткосрочные кредиты 
на выплату заработной 

платы сотрудникам во 
всех регионах своего при-
сутствия с 8 апреля. заяв-
ка принимается, если за-
емщик соответствует тре-

бованиям Федерально-
го закона 209, ведет де-
ятельность в одной или 
нескольких пострадав-
ших отраслях из утверж-
денного правительством 
перечня, численность его 
работников не превыша-
ет 100 человек, а годовая 
выручка находится в пре-
делах 800 млн руб лей.

Помимо краткосрочных 
беспроцентных кредитов 
на полгода ВТБ одобряет 
кредитные сделки на срок 
до 12 месяцев с полным 
субсидированием про-
центной ставки на пер-
вый шестимесячный пе-
риод. Ставка кредитова-
ния на оставшийся пери-
од составит 4% годовых.

Для того чтобы подать 
заявку, клиенту достаточ-
но обратиться в офис бан-
ка или проконсультиро-
ваться в контакт- центре 
ВТБ для предпринимате-
лей по телефону 8 800 
200-77-99. Решение о пре-
доставлении кредита бу-
дет принято за один ра-
бочий день.

ВТБ в Самаре выдает кредиты 
бизнесу на выплату зарплаты
Банк ВТБ в Самарской области за первые две недели действия 
госпрограммы поддержки малых и микропредприятий предоставил 
39 компаниям региона кредиты на общую сумму в размере 51,6 млн руб лей 
на выплату заработной платы сотрудникам. заемные средства получили 
предприятия из отраслей, которые наиболее пострадали в результате 
COVID-19.
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